
第二期「共創明『Teen』計劃」昨日於啟

德體藝館為4,000名學員舉行畢業典禮，畢

業學員在政、商、民三方的共同見證下，於

典禮上展示其學習成果，並向一直扶助他們

的師友表達謝意。有參與計劃學員表示，過

去一年曾到過四川成都交流，令自己擴闊視

野、增強自信，並感謝其師友一直以來的支

持，以及給予很多寶貴意見。有連續參與兩

期計劃的師友表明，會繼續參與剛剛開展的

第三期計劃，以期助更多青年。特區政府政

務司司長陳國基在致辭時形容畢業典禮「並

非一個完結，而是人生一個開始」，對學員

們寄予厚望，更希望他們能加入校友會以期

「走得更高、睇得更遠」。第三期計劃的準

備工作正如火如荼地進行，將招募共4,000

名新學員。 ●香港文匯報記者 吳健怡
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共創明「Teen」計劃畢業禮 陳國基盼學員加入校友會
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「走得更高 睇得更遠」

「共創明『Teen』計劃」由政務司司長領導的
跨部門行動小組制定並推行，通過政、

商、民合作，聚焦扶助來自弱勢社群家庭、尤其是
居於劏房的中一至中四學生。計劃包含「師友配
對」、「個人發展規劃」及「財政支援」三大元
素，密集基礎訓練為期一年，通過師友配對和有系
統的活動安排，開闊學員眼界，建立正向的人生
觀，為自己未來定下目標等。

畢業生感謝師友交流支持
第二期計劃畢業生林同學表示，過去一直就未來
的攻讀大學方向經常與黃老師（其師友）交流，感
謝對方一路上的支持。其師友黃永耀本身從事保險
行業，他指之前經香港新家園協會的社工介紹下參

與計劃，獲配對後經常與林同學交流及一起參與不
同活動，期望可用自己的人生經驗為他提供意見，
未來會參與第三期計劃。

學員分享內地研學受益匪淺
計劃學員更有機會參加由不同機構贊助的內地研

學團，拓闊眼界。就讀中四的林同學表示，本身最
喜歡歷史科，「正所謂讀萬卷書不如行萬里路」，
特別希望前往內地城市感受不一樣的歷史文化。他
分享曾透過計劃參加了四川成都研學團，十分興奮

能夠與熊貓近距離接觸，以及與當地學生交流，讓
他獲益匪淺。

嘉獎150學員和逾150師友
畢業典禮上，有150名學員得到嘉獎，以表揚他

們積極參與計劃，取得傑出和進步的表現。典禮亦
嘉許了逾150名師友，感謝他們獻出寶貴的時間，
積極參與計劃，對學員展示無私的關懷，讓學員得
以茁壯成長。
陳國基在致辭時衷心感謝一眾偉大的師友們對計

劃的大力支持和無私奉獻，幫助學員擴闊視野、加
強自信，建立正向的人生觀。
他表示，第二期計劃舉辦的內地研學團數目增至
19個，學員的足跡遍布雲南、四川、海南、武漢、
杭州、潮州、南沙、佛山、清遠等地，親身認識和
體驗國家在不同領域的發展和成就。他續說，看到
不少第一期計劃的畢業學員由最初害羞到學有所成
加入校友會，到後來擔任青年委員，策劃和舉辦活
動時有板有眼、揮灑自如，足見計劃令他們獲益良
多。

香港文匯報訊（記者 劉明）啟德體育園將正式啟用，特區政
府正加緊測試及演練，本月24日及下月4日將分別在可容納五
萬名觀眾的主場館舉行兩場大型演練，政府各政策局及部門將
派員參與。衞生署表示須調派約1,700名人員演練，但強調絕對
不會影響任何需要接受治療的病人，只有非治療性的學生健康
服務要稍微調整預約日期，涉及15人，且全部均事先取得他們
的同意。

僅涉非治療性學生健康服務
香港文匯報10日報道，特區政府衞生署個別分區診所因應該
兩場演練抽調前線人員參與，部分預約因此需要改期。衞生署
發言人昨日指出，為配合有關的大型演練，該署須調派約1,700
名人員參與各場演練，而署方已按公務員事務局早前發出的指
示作出超前部署，由各服務單位主管根據實際運作情況編配人
員參與演練，並盡力避免公共服務受到影響。
發言人補充，只有學生健康服務的預約日期曾稍作調整，
「經編配人員後，學生健康服務在取得有關市民同意後，提
前了13個個案的預約日期二至十個工作天不等，兩人的預約
日期延後一個工作天。學生健康評估服務提供預防性質的恒
常檢查及健康教育予學生，絕對沒有任何需要接受治療的病
人因此而受影響。」而該署日後編配人員參與演練時，會作
更周詳部署和加強內部協調，盡力避免影響公共服務。

除公務員外，特區政府並邀請各民政及青年事務局轄下的制
服團體單位參與演練，而特區政府公務員事務局局長楊何蓓茵
上月表示，上述兩場大型演練，乃是模擬主場館傍晚舉行大型
活動以及晚上散場的情境，預料每場壓力測試均需要派出數萬
位公務員參與，局方上月通知所有政策局和部門為派員參與演
練作出超前部署，妥善安排人手調配和及早通知需參與的同
事，確保對公共服務影響減至最少。

香港文匯報訊 香港特區政府勞工及福利局局長孫玉菡昨日在
社交平台發帖指出，照顧者福祉一向是勞福局工作重點之一，
也是備受社會關注的議題，特區政府會研究建立跨專業、跨機
構的護老者和殘疾人士照顧者資料庫，協助識別高風險個案，
及早提供支援。此外，勞福局與香港電台聯合製作的全新節目
《照顧者們》於昨晚首播，他呼籲大眾鼎力支持，與至親一同
觀賞，並推介給身邊親朋戚友、鄰里、照顧者及被照顧者等，
齊來為照顧者加油及打氣，借此良機同喘息、齊放鬆。
孫玉菡指出，特區政府近年一直多管齊下增撥資源支援照顧
者，建立照顧者友善社區，包括早前展開為期三年的「齊撐照顧
者行動」全港宣傳活動、設立24小時照顧者支援專線182183、
推出一站式照顧者資訊網 www.carers.hk，以及增加殘疾人士日間

康復、住宿照顧及暫照顧服務的名額等。去年10月發表的施政報
告亦將地區服務及關愛隊伍—支援長者及照顧者計劃擴展至全
港十八區，協助識別有需要支援的獨老和雙老住戶、護老者及殘
疾人士照顧者，並轉介至相關社會福利單位跟進。早前已公布的
新一屆康復諮詢委員會亦已加入更多殘疾人士和照顧者，以更好
掌握他們的需要。
他表示，全輯共十集的《照顧者們》寓意為照顧者提供一扇
門，讓照顧者不覺孤單，提醒他們顧人也要顧己，希望他們看得
見出路。節目以多位照顧者的故事為骨幹，找來不同經歷的照顧
者和被照顧者講述他們的親身故事，讓觀眾更全面知悉照顧者面
對的真實情況，同時了解政府及社福機構提供的各種支援服務，
如家務支援、日間照顧、護理、康復、暫託服務及樂齡科技等。

2024 年，我有幸得到市民的支
持，成為一名區議員。帶着市民的
期望，我踏入議會，決心以實際行
動服務社會，為大家排憂解難。然
而，近期跟進的一起寵物被獸醫不
當治療的事件，深深觸動了我，讓
我對責任和使命有了更深刻的理
解。
在這個生育率持續偏低的時代，
寵物已成為許多人生活中不可或缺
的重要部分。據政府統計處2019年
的數據，香港眾多家庭飼養着數量
可觀的貓狗，實際數字可能因各種
原因被低估。隨着時間的推移，尤
其是疫情等因素影響，愈來愈多人
選擇寵物作為陪伴，牠們不僅僅是
動物，更是主人心中的親人、孩
子，是生命中無比重要的夥伴。
港人養育一隻寵物平均花費高達
49萬元，其中獸醫診療等費用佔比
近半，可見主人對寵物健康的重
視。但現實卻令人擔憂，獸醫服務
供不應求，收費不斷上漲的同時，
服務品質參差不齊。消費者委員會
公布的投訴數據令人驚心，我自己
也收到了這樣一件令人痛心的個
案。

誤診誤判致愛犬生命倒數
事主的愛犬原本活潑可愛，可當口
腔出現異味和異常液體流出時，噩夢
開始了。他們滿懷信任地將愛犬送至
獸醫診所，診斷為黑色素瘤後進行了
手術。獸醫告知已完全切除且不會復
發，給了主人希望。然而，愛犬隨後
出現的嘔吐和血便症狀打破了這份幻
想。在另一家診所檢查後，殘酷的事
實擺在眼前：腫瘤未被完全清除，癌
症已蔓延至肺部。主人花費了約20
萬元，卻換來這樣的結果，愛犬的生
命進入倒計時，這讓主人陷入了無盡
的悲痛之中。
身為區議員，我在跟進過程中親
眼目睹了主人的傷心欲絕。寵物就
是他們的家人，甚至是他們的全
部。看着愛犬日益衰弱，絕望、無
助、乏力的感覺湧在心頭，每一滴
淚水都刺痛着我的心。他們的傷痛
不僅僅是因為失去了家人，更是一
份被獸醫辜負信任的無奈，是對獸
醫行監管無力的悲嘆。

獸醫監管須跟上時代步伐

在這個過程中，我與立法會議員
陸頌雄合作，共同舉行記者會，希
望為毛孩及主人討回公道。我們深
知，這不僅是一個個案，背後反映
的是整個獸醫行業監管的缺失和不
足。毛孩不懂人話，遇到醫療失誤
也無法自行投訴，故對獸醫的醫德
及操守要求極高。管理局的透明度
問題亟待解決，寵物主人無法獲取
有操守問題獸醫的資訊，這嚴重阻
礙了他們的知情權和選擇權。
獸醫的誕生是為了維護畜主的
財產，但隨着社會及時代的變
化，家畜從財產成了毛孩，更成
為家人，獸醫的角色及其監管也
必須因時制宜跟上時代步伐，大
刀闊斧改革。
我們呼籲特區政府仿效西醫及牙
醫的做法，延長管理局研訊委員會
頒布命令的可查詢時間，讓寵物主
人在選擇獸醫時有更準確的參考。
香港獸醫管理局也應全面檢視紀律
研訊判決安排，加強對獸醫服務的
監管，區分專業服務與一般銷售服
務，建立公眾信任，切實保障寵物
主人和寵物的權益。
通過這次事件，我更加深刻地認
識到自己的責任。身為區議員，我
要為每一位市民的權益發聲，無論
是大事小事，都要全力以赴。我會
繼續關注寵物權益問題，推動相關
改革，讓每一個生命都能得到應有
的尊重和保護。同時，我也將以更
飽滿的熱情和更堅定的決心，服務
更多的市民，不辜負大家對我的信
任和期望。在未來的日子裏，我會
與大家一起，為構建一個更加公
平、和諧、充滿愛的社會環境而努
力奮鬥，讓每一個溫暖的陪伴都不
再被輕易傷害，讓每一份信任都能
得到應有的回應。

●文、圖：屯門區議員 馮沛賢
（標題及小題為編者所加）

加強獸醫監管
保障寵物權益

啟德公共屋邨有為數
不少的「獨老」和「雙
老」家庭，亦有很多行
動不便的住戶。一般人
看似簡單的剪髮，對這

些住戶來說也是挑戰。新歲將之，為解決他們的煩惱，讓他們
換個新形象，以最好的狀態迎接新的一年，啟德東關愛隊特意
安排貼心的義剪服務，由十分有耐心，又擅長修剪長者髮型的
專業義工操刀，為老友記們設計新形象。
關愛隊於邨內劃定特定區域為居民理髮。不出片刻，居民便
蜂擁而至，十分捧場，整個理髮區連同附近的等候區域瞬間滿
座。義工手法嫻熟，不出十數分鐘便為老友記們剪好稱心滿意
的髮型，長長的排隊人龍迅速有序地消散。老友記也不介意排
隊，更十分享受等候的過程。負責剪髮的關愛隊義工一邊為居
民們剪髮，一邊噓寒問暖，關心他們的近況，亦借機宣傳各項
關愛服務，希望鼓勵居民踴躍參與；而一旁等候的居民亦趁此
機會與左鄰右舍談天說地，互訴心聲。現場其樂融融，歡聲笑
語不絕於耳，頓時拉近了人與人之間的距離。
義剪服務增加了居民之間的互動，構建守望相助的鄰里之
情。居民可趁機分享生活大小事，關愛隊成員更能把握機會和

居民交流，認真傾聽他們對各項服務的意見，了解他們的需
要，繼而籌劃更多切合他們所需的關愛服務。
蛇年將至，九龍城區各關愛隊會繼續與居民一同攜手並進，

共建更美好的家園。
●作者：九龍城啟德東關愛隊隊長 唐安英
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孫玉菡：研設照顧者資料庫識別高風險個案

衞生署：派員赴啟德體育園演練不影響病人治療

啟德東關愛隊獻愛心 義剪服務傳溫暖

●啟德東關愛隊為長者安排義剪。 作者供圖

●馮沛賢 作者供圖

▲「共創明『Teen』計劃」第二期畢業典禮。圖為學生在
表演才藝。 香港文匯報記者北山彥 攝

◀「共創明『Teen』計劃」第二期畢業典禮。圖為傑出表
現獎頒獎。 香港文匯報記者北山彥 攝

●●衞生署指派員赴衞生署指派員赴啟啟德體育園演練不影響病人治療德體育園演練不影響病人治療。。圖為圖為啟啟德體德體
育園育園。。 資料圖片資料圖片


